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COMMISSION ÉLECTROTECHNIQUE INTERNATIONALE

_________

COMPATIBILITÉ ÉLECTROMAGNÉTIQUE (CEM) –

Partie 5: Guides d’installation et d’atténuation –
Section 2: Mise à la terre et câblage

AVANT-PROPOS

1) La CEI (Commission Electrotechnique Internationale) est une organisation mondiale de normalisation composée
de l'ensemble des comités électrotechniques nationaux (Comités nationaux de la CEI). La CEI a pour objet de
favoriser la coopération internationale pour toutes les questions de normalisation dans les domaines de
l'électricité et de l'électronique. A cet effet, la CEI, entre autres activités, publie des Normes Internationales.
Leur élaboration est confiée à des comités d'études, aux travaux desquels tout Comité national intéressé par le
sujet traité peut participer. Les organisations internationales, gouvernementales et non gouvernementales, en
liaison avec la CEI, participent également aux travaux. La CEI collabore étroitement avec l'Organisation
Internationale de Normalisation (ISO), selon des conditions fixées par accord entre les deux organisations.

2) Les décisions ou accords officiels de la CEI concernant les questions techniques, représentent, dans la mesure
du possible un accord international sur les sujets étudiés, étant donné que les Comités nationaux intéressés
sont représentés dans chaque comité d’études.

3) Les documents produits se présentent sous la forme de recommandations internationales. Ils sont publiés
comme normes, rapports techniques ou guides et agréés comme tels par les Comités nationaux.

4) Dans le but d'encourager l'unification internationale, les Comités nationaux de la CEI s'engagent à appliquer de
façon transparente, dans toute la mesure possible, les Normes Internationales de la CEI dans leurs normes
nationales et régionales. Toute divergence entre la norme de la CEI et la norme nationale correspondante doit
être indiquée en termes clairs dans cette dernière.

5) La CEI n’a fixé aucune procédure concernant le marquage comme indication d’approbation et sa responsabilité
n’est pas engagée quand un matériel est déclaré conforme à l’une de ses normes.

6) L’attention est attirée sur le fait que certains des éléments de la présente Norme internationale peuvent faire
l’objet de droits de propriété intellectuelle ou de droits analogues. La CEI ne saurait être tenue pour
responsable de ne pas avoir identifié de tels droits de propriété et de ne pas avoir signalé leur existence.

La tâche principale des comités d’études de la CEI est l’élaborer des Normes internationales.
Exceptionnellement, un comité d’études peut proposer la publication d’un rapport technique de
l’un des types suivants:

• type 1, lorsque, en dépit de maints efforts, l’accord requis ne peut être réalisé en faveur
de la publication d’une Norme internationale;

• type 2, lorsque le sujet en question est encore en cours de développement technique
ou lorsque, pour une raison quelconque, la possibilité d’un accord pour la publication
d’une Norme internationale peut être envisagée pour l’avenir mais pas dans l’immédiat;

• type 3, lorsqu’un comité d’études a réuni des données de nature différente de celles qui
sont normalement publiées comme Normes internationales, cela pouvant comprendre, par
exemple, des informations sur l’état de la technique.

Les rapports techniques des types 1 et 2 font l’objet d’un nouvel examen trois ans au plus tard
après leur publication afin de décider éventuellement de leur transformation en Normes
internationales. Les rapports techniques du type 3 ne doivent pas nécessairement être révisés
avant que les données qu’ils contiennent ne soient plus jugées valables ou utiles.
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INTERNATIONAL ELECTROTECHNICAL COMMISSION

_________

ELECTROMAGNETIC COMPATIBILITY (EMC) –

Part 5: Installation and mitigation guidelines –
Section 2: Earthing and cabling

FOREWORD

1) The IEC (International Electrotechnical Commission) is a worldwide organization for standardization comprising
all national electrotechnical committees (IEC National Committees). The object of the IEC is to promote
international co-operation on all questions concerning standardization in the electrical and electronic fields. To
this end and in addition to other activities, the IEC publishes International Standards. Their preparation is
entrusted to technical committees; any IEC National Committee interested in the subject dealt with may
participate in this preparatory work. International, governmental and non-governmental organizations liaising
with the IEC also participate in this preparation. The IEC collaborates closely with the International Organization
for Standardization (ISO) in accordance with conditions determined by agreement between the two
organizations.

2) The formal decisions or agreements of the IEC on technical matters express, as nearly as possible, an
international consensus of opinion on the relevant subjects since each technical committee has representation
from all interested National Committees.

3) The documents produced have the form of recommendations for international use and are published in the form
of standards, technical reports or guides and they are accepted by the National Committees in that sense.

4) In order to promote international unification, IEC National Committees undertake to apply IEC International
Standards transparently to the maximum extent possible in their national and regional standards. Any
divergence between the IEC Standard and the corresponding national or regional standard shall be clearly
indicated in the latter.

5) The IEC provides no marking procedure to indicate its approval and cannot be rendered responsible for any
equipment declared to be in conformity with one of its standards.

6) Attention is drawn to the possibility that some of the elements of this International Standard may be the subject
of patent rights. The IEC shall not be held responsible for identifying any or all such patent rights.

The main task of IEC technical committees is to prepare International Standards. In
exceptional circumstances, a technical committee may propose the publication of a technical
report of one of the following types:

• type 1, when the required support cannot be obtained for the publication of an
International Standard, despite repeated efforts;

• type 2, when the subject is still under technical development or where for any other
reason there is the future but no immediate possibility of an agreement on an International
Standard;

• type 3, when a technical committee has collected data of a different kind from that
which is normally published as an International Standard, for example "state of the art".

Technical reports of types 1 and 2 are subject to review within three years of publication to
decide whether they can be transformed into International Standards. Technical reports of
type 3 do not necessarily have to be reviewed until the data they provide are considered to be
no longer valid or useful.
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La CEI 61000-5-2, rapport technique de type 3, a été établie par le sous-comité 77B:
Phénomènes haute fréquence, du comité d’études 77 de la CEI: Compatibilité électro-
magnétique.

Le texte de ce rapport technique est issu des documents suivants:

Projet de comité Rapport de vote

77B/168/CDV 77B/183/RVC

Le rapport de vote indiqué dans le tableau ci-dessus donne toute information sur le vote ayant
abouti à l'approbation de ce rapport technique.
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IEC 61000-5-2, which is a technical report of type 3, has been prepared by subcommittee 77B:
High frequency phenomena, of IEC technical committee 77: Electromagnetic compatibility.

The text of this technical report is based on the following documents:

Committee draft Report on voting

77B/168/CDV 77B/183/RVC

Full information on the voting for the approval of this technical report can be found in the report
on voting indicated in the above table.
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INTRODUCTION

La CEI 61000-5 fait partie de la série des normes 61000 de la CEI, selon la répartition
suivante:

Partie 1: Généralités
Considérations générales (introduction, principes fondamentaux)
Définitions, terminologies

Partie 2: Environnement
Description de l’environnement
Classification de l’environnement
Niveaux de compatibilité

Partie 3: Limites
Limites d’émission
Limite d’immunité (dans la mesure où elles ne relèvent pas des comités de produits)

Partie 4: Techniques d’essai et de mesure
Techniques de mesure
Techniques d’essai

Partie 5: Guides d’installation et d’atténuation
Guide d’installation
Méthodes et dispositifs d’installation

Partie 6: Normes génériques

Partie 9: Divers

Chaque partie est à son tour subdivisée en sections qui seront publiées soit comme normes
internationales, soit comme rapports techniques.

Ces sections de la CEI 61000-5 seront publiées chronologiquement et numérotées en
conséquence.

Les recommandations présentées dans le présent rapport technique portent sur les aspects de
l'installation liés à la CEM, et non sur la sécurité de cette installation ou sur l'efficacité du
transport de l'électricité au sein de cette installation. Ces deux objectifs essentiels sont
néanmoins pris en considération dans les recommandations concernant la CEM. Ils peuvent
être atteints parallèlement aux objectifs d'amélioration de la CEM d’appareils ou de systèmes
sensibles, sans entraîner de conflit. Pour cela, il s'agit d'appliquer les pratiques recommandées
dans le présent rapport technique, d'une part, et les prescriptions de sécurité appropriées,
celles figurant dans la CEI 60364, par exemple, d’autre part. Chaque installation étant unique,
c'est au concepteur qu'il incombe de choisir les recommandations les mieux appropriées à une
installation particulière, et de s'assurer de la mise en oeuvre de ces recommandations par
l'installateur.
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INTRODUCTION

IEC 61000-5 is part of the IEC 61000 series, according to the following structure:

Part 1: General
General considerations (introduction, fundamental principles)
Definitions, terminology

Part 2: Environment
Description of the environment
Classification of the environment
Compatibility levels

Part 3: Limits
Emission limits
Immunity limits (insofar as they do not fall under the responsibility of the product
committees)

Part 4: Testing and measurement techniques
Measurement techniques
Testing techniques

Part 5: Installation and mitigation guidelines
Installation guidelines
Mitigation methods and devices

Part 6: Generic standards

Part 9: Miscellaneous

Each part is further subdivided into sections which are published either as international
standards or as technical reports.

These sections of IEC 61000-5 will be published in chronological order and numbered
accordingly.

The recommendations presented in this technical report address the EMC concerns of the
installation, not the safety aspects of the installation nor the efficient transportation of power
within the installation. Nevertheless, these two prime objectives are taken into consideration in
the recommendations concerning EMC. These two primary objectives can be implemented
concurrently for enhanced EMC of the installed sensitive apparatus or systems without conflict
by applying the recommended practices presented in this technical report and the relevant
safety requirements such as those of IEC 60364. As each installation is unique, it is the
responsibility of the designer to select the relevant recommendations most appropriate to a
particular installation, with corresponding implementation by the installer.
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Il importe de noter que les recommandations présentées dans le présent rapport
technique ne visent pas à interdire les pratiques d'installation existantes lorsque celles-
ci ont fait leurs preuves. En effet, il n'est pas forcément nécessaire d'adopter des
méthodes d'atténuation spéciales lorsque les équipements considérés respectent les
normes d'émission et d'immunité appropriées.  Plus particulièrement, certaines pratiques
d'installation, telles que le “réseau en étoile” ou le “réseau de masse isolé”, abordent certes la
CEM de façon différente, mais s'avèrent satisfaisantes en relation à des installations
spécifiques lorsqu'elles font l'objet d'une application correcte et du maintien de la topologie par
des spécialistes compétents. L'approche recommandée dans le présent document est
néanmoins plus généralement applicable à tous les types d’ouvrages, en particulier lorsque
des signaux sont échangés entre différents appareils.

Les articles 1 à 3 présentent des informations générales communes aux documents de la série
CEI 61000 sur la CEM.

L'article 4 constitue un aperçu général et une introduction à l'approche globale concernant
l'application des concepts de la CEM à la conception des installations.

L'article 5 expose des recommandations relatives à la conception et à la mise en oeuvre des
systèmes de terre, y compris la prise de terre et le réseau de terre.

L'article 6 présente des informations de base sur la conception et la réalisation de la liaison
d’appareils ou de systèmes à la terre ou au réseau de terre.

L'article 7 contient des recommandations sur le choix et les pratiques d'implantation et de
raccordement des câbles utilisés pour l'alimentation électrique basse tension en courant
alternatif ou continu, pour les signaux d'entrée et de sortie desservant des installations de
contrôle et de commande, ainsi que pour les signaux utilisés pour d'autres formes de
communication à l'intérieur des bâtiments.

L'article 8 fournit des informations sur les techniques d'atténuation liées à ces
recommandations.

L'article 9 présente des informations sur les méthodes de vérification et d'essai.

Les annexes informatives contiennent des informations sur les concepts de base, et
notamment des sources bibliographiques d’où ont été tirées les recommandations du présent
rapport technique.
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It is important to note that the recommendations presented in this technical report do
not seek to preclude existing installation practices, when they have been shown to
perform satisfactorily. Special mitigation methods might not be necessary when the
equipment satisfy applicable emissions and immunity standards . In particular, some
installation practices such as a "Star Network" or "Isolated Bonding Network" for earthing are
based on different approaches to EMC that have been found satisfactory for specific
installations when correctly applied and the topology maintained  by competent specialists.
Nevertheless, the approach recommended here is more generally applicable to all types of
facilities, especially when signals are exchanged between different apparatus.

Clauses 1-3 provide the usual general information of the IEC 61000 documents on EMC.

Clause 4 provides an overview and introduction of the general approach to applying EMC
concepts in the design of installations.

Clause 5 provides recommendations on the design and implementation of the earthing system,
including the earth electrode and the earthing network.

Clause 6 provides basic information on the design and implementation of bonding for
apparatus or systems to earth or to the earthing network.

Clause 7 provides recommendations on the selection, erection, and connection practices for
cables used for low-voltage a.c. and d.c. power supply, for input and output signals serving
control and command, as well as those used for other communications within the premises.

Clause 8 provides information on related mitigation techniques.

Clause 9 provides information on verification and test methods.

Informative annexes provide information on the supporting concepts, including bibliographic
citations, from which the recommendations of this technical report have been drawn.
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COMPATIBILITÉ ÉLECTROMAGNÉTIQUE (CEM) –

Partie 5: Guides d’installation et d’atténuation –
Section 2: Mise à la terre et câblage

1 Domaine d'application

Le présent rapport technique (type 3) présente des recommandations concernant la mise à la
terre et le câblage des systèmes et installations électriques et électroniques, destinées à
garantir la compatibilité électromagnétique (CEM) entre les appareils ou systèmes électriques
et électroniques. Il porte plus particulièrement sur les pratiques de mise à la terre et sur les
câbles utilisés dans des environnements industriels, commerciaux et résidentiels. Ce rapport
technique est destiné à être utilisé par les installateurs et les utilisateurs et, dans une certaine
mesure, par les fabricants d'installations et de systèmes électriques ou électroniques
sensibles, ainsi que d'équipements présentant des niveaux élevés d'émission susceptibles de
dégrader l'environnement électromagnétique (EM) en général. Il s'applique principalement aux
installations nouvelles. Cependant, lorsque les conditions économiques le permettent, il peut
également être appliqué en cas de travaux d'extension ou de modification d'ouvrages
existants.

2 Documents de référence

CEI 60050(161):1990, Vocabulaire électrotechnique international (VEI) – Chapitre 161:
Compatibilité électromagnétique

CEI 60050(826):1982, Vocabulaire électrotechnique international (VEI) – Chapitre 826:
Installations électriques des bâtiments
Amendement 1: 1990
Amendement 2: 1995

CEI 61000-2-5: 1995, Compatibilité électromagnétique (CEM) – Partie 2: Environnement –
Section 5: Classification des environnements électromagnétiques. Publication fondamentale en
CEM.

CEI 61000-5-1:1996, Compatibilité électromagnétique (CEM) – Partie 5: Guides d’installation et
d’atténuation – Section 1: Considérations générales. Publication fondamentale en CEM.

CEI 61024-1:1990, Protection des structures contre la foudre – Partie 1: Principes généraux

ISO/CEI 11801:1995, Technologies de l’information – Câblage générique des locaux
d’utilisateurs

Il convient de noter que d'autres documents sont énumérés dans la bibliographie reprise à
l'annexe informative D. Cette bibliographie comprend d'autres documents utilisés lors de
l'élaboration du présent rapport, ainsi que des documents cités à l'appui d'une recommandation
et des documents suggérés comme source complémentaire d'information.

3 Définitions

Pour les besoins du présent rapport technique, les définitions de la CEI 60050(161) et de la
CEI 60050(826) s’appliquent, ainsi que les définitions ci-dessous.

Une liste des abréviations est fournie à la fin de cet article.
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ELECTROMAGNETIC COMPATIBILITY (EMC) –

Part 5: Installation and mitigation guidelines –
Section 2: Earthing and cabling

1 Scope

This technical report (type 3) covers guidelines for the earthing and cabling of electrical and
electronic systems and installations aimed at ensuring electromagnetic compatibility (EMC)
among electrical and electronic apparatus or systems. More particularly, it is concerned with
earthing practices and with cables used in industrial, commercial, and residential installations.
This technical report is intended for use by installers and users, and to some extent,
manufacturers of sensitive electrical or electronic installations and systems, and equipment
with high emission levels that could degrade the overall electromagnetic (EM) environment. It
applies primarily to new installations, but where economically feasible, it may be applied to
extensions or modifications to existing facilities.

2 Reference documents

IEC 60050(161):1990, International Electrotechnical Vocabulary (IEV) – Chapter 161:
Electromagnetic compatibility

IEC 60050(826):1982, International Electrotechnical Vocabulary (IEV) – Chapter 826: Electrical
installations of buildings
Amendment 1: 1990
Amendment 2: 1995

IEC 61000-2-5:1995, Electromagnetic compatibility (EMC) – Part 2: Environment – Section 5:
Classification of electromagnetic environments – Basic EMC publication

IEC 61000-5-1:1996, Electromagnetic compatibility (EMC) – Part 5: Installation and mitigation
guidelines – Section 1: General considerations – Basic EMC publication

IEC 61024-1:1990, Protection of structures against lightning – Part 1: General principles

ISO/IEC 11801:1995, Information technology – Generic cabling for customer premises

Note that other documents are listed in the Bibliography in informative annex D. This
bibliographic listing includes documents that were used in developing the present report,
documents cited in support of a recommendation, and documents suggested as further reading
for complementary information.

3 Definitions

For the purposes of this technical report, the definitions given in IEC 60050(161) and
IEC 60050(826) apply, as well as the definitions listed below.

A list of acronyms is provided at the end of this clause.




